

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Sábado 19 de Octubre de 1901

Núm. 633

## Lamentable espectáculo

Pocas sesiones más notables por su enseñanza contra el régimen que la segunda del Congreso.

No hubo diputados para celebrarla y se celebró. No había asuntos de qué tratar y se trataron todos los asuntos de la historia. Nadie quería la sesión y hablaron todos en ella. No pasó nada útil, ni oportuno, ni discreto, ni razonable. Se dió argumento á los autores cómicos para llevarlo al teatro. Y por lo mismo que todo fué artificio, decadencia, gacetilla, no podía faltar un apóstrofe declamatorio del señor Moret para dar por terminada la sesión, asumiendo la responsabilidad lírica de sus palabras.

Al gobierno cabe toda la culpa, toda la responsabilidad de lo pasado. Ni tiene plan de discusión, ni mayoría que lo defienda, ni correligionarios que lleven su voz en el Congreso. Si á la mayoría no le satisface el ministerio, que lo derrote, que lo lance del banco azul, pero que se defienda, que defienda á su partido, que defienda su vida ante los procedimientos de fiscalización y de censura que autoriza el reglamento: ¿qué menos que asistir á las sesiones?

## Carta abierta

### Los golfos de Córdoba

á D. Jaime Aparicio

Respetable señor: extraordinaria sorpresa y disgusto nos ha causado el bando que acaba V. de dar á luz con el único objeto de ponernos á la sombra.

En verdad os decimos que jamás habríamos podido creer que á las veinticuatro horas de haberle prestado un eminente servicio, y después de haber abandonado en su obsequio chicotes, colillas, cristales, cabezas de transeuntes, etc., etc., por acudir á la estación de ferrocarriles para desgañitarnos dando vivas á S. E., nos habíais de recomendar declarándonos la guerra, persiguiéndonos de un modo cruel é inaudito, y convirtiéndonos en una especie de Herodes valenciano.

¡Ay! ¿Quién había de decirnos que tras aquellas plácidas y cuacarronas sonrisas que nos dirigíais el miércoles desde el carruaje, mientras nosotros ejercíamos de entusiasmo viviente, corriente y brillante, vendríais á arrebatarnos la libertad que gozábamos?

Ni por qué olvidamos que hay un adagio castellano que dice, "mal paga el diablo á quien bien le sirve".

Por fortuna, y al paso que van las cosas, nosotros, los golfos de hoy, seremos los prohombres del porvenir, y si queréis contar siempre con nuestras argentinas voces, y si queréis evitar mañana terribles represalias, oh D. Jaime, ¡dada inmediatamente vuestro bando de 17 de este mes nefasto.

O, por lo menos, encargad á vuestros agentes que hagan la vista gorda.

En la seguridad de que el encargo

lo han de cumplir mejor que el bando. Humildes servidores de S. S.

Los golfos.

De Córdoba á 19 de Octubre del año del Marqués de 1901.

## LOS MARINOS

Manifestaciones del almirante Valcárcel.—Los ingenieros navales.

El almirante Sr. Valcárcel, que procedente de Alicante llegó anteaayer á Madrid, ha hecho á un redactor del *Heroldo* algunas manifestaciones, entre ellas, que lamenta la actitud, á su juicio injusta, en que la opinión pública se ha colocado respecto á los marinos, pues éstos en Cuba no hicieron más que cumplir con su deber, yendo á una muerte segura, conocida y esperada.

Los que se salvaron de la catástrofe—añadió—se mueren de hambre, pues la enorme amortización de un 50 por 100 está dejando excedentes á numerosos marinos, que viven con sueldos mezquinos é insignificantes.

"No apadrino, ni puedo apadrinar—dijo por último el Sr. Valcárcel—lo hecho por algunos oficiales de la armada; pero es conveniente que esa opinión se oriente y examine con serenidad su actitud, realmente injusta, con una institución que ha cumplido como buena yendo sus representantes adonde se les mandó y en la forma que se les impuso."

También *La Epoca* se hace eco del gran disgusto que, al decir del colega, existe en un alto cuerpo consultivo de la armada, por haberse publicado el real decreto eximiendo de esa misma amortización del 50 por 100 de su personal á los ingenieros navales, con cuya desigualdad se lesiona á las demás colectividades militares que no gozan de tal excepción.

Parece que ya se ha significado este disgusto al señor Duque de Veragua, al que se crea un verdadero conflicto obligándole, ó á mantener el decreto, y por consiguiente sus deplorables efectos, ó á rectificar su obra con quebranto de su seriedad.

## ACTUALIDAD

### Las castañeras

Cuando los primeros frios vienen á despejar las hojas de los árboles, dejando los rugosos troncos con su corona de ramas retorcidas y nudosas, como los brazos de un monstruo marino y en las montañas se despeñan las aguas de los torrentes, mugiendo enronquecidas y cubiertas de crespones de espuma, en las grandes capitales en donde el bullicio de la vida y la animación del trabajo son nota característica, sientan sus reales las castañeras como heraldos del invierno.

Elas son especie de aves de paso que al llegar las primeras sonrisas de la primavera, emigran hasta los próximos frios, pues su oficio es incompatible con las tibias y lujuriosas temperaturas de las estaciones cálidas é igual que el ave fría y el pájaro de las nieves necesitan de la majestad y la tristeza del invierno, con sus vientos que rugen, sus mantos de nubes y sus temporales de aguas y de nieves.

Han venido las primeras castañas á los mercados y en esta tierra española tan apeada á sus costumbres y á sus tradiciones, ellas preludian los primeros cantares de la próxima Noche buena.

En la tristeza del día de difuntos, cuando las familias reunidas alrededor de la española camilla ó en las espaciosas cocinas de las antiguas casas de labor, mientras el fuego chisporrotea y sus alegres llamas lamen los rugosos troncos de encina, recuerdan aquellos seres que para siempre duermen en los cementerios ó en el seno de los mares y mientras las campanas roncadas y lígubras doblan por su memoria, en los hogares recrudirá el achocolatado fruto de los castaños y se retiene en el fuego, dejando al descubierto su fruto blanco y lechoso.

Ya está en los mercados el apetitoso fruto, siendo heraldo de las fiestas del frío y mientras caen las hojas de los árboles y silban los vientos en los barrancos de las sierras y los picachos de las montañas se visten de blanco con el sudario de las nieves, los castaños empiezan á dar sus frutos, cubiertos con su envoltura de púas y en las esquinas sientan sus reales las castañeras, las aves de los frios, las anunciadoras del invierno.

Saturno León.

## EN LA AUDIENCIA

### Sección 1.ª

El martes próximo se celebrará ante dicha sección la vista de una causa instruida en el juzgado de esta capital, por lesiones, contra Luis Rodero Mellado, á quien defenderá el letrado señor Castañón y representará el procurador Sr. Serrano.

### Sección 2.ª

El mismo día se verá ante la sección expresada, con intervención del Jurado, otra causa seguida en el juzgado de Fuente Obejuna, por el delito de homicidio, contra Ramón Medina Moreno, que será defendido y representado, respectivamente, por los Sres. Hacar y Toro Loreto.

## Información militar

EN CORDOBA.

Desde hoy las tropas de esta guarnición usarán la fanda negra en el cubre cabezas.

Los primeros jefes de los cuerpos dispondrán que en los días de lluvia se use la polaina de paño, como asimismo, si fuese día festivo, la fanda de hule en el cubre cabezas.

El Capitán general de la región se ha dirigido á este Gobierno militar pidiendo un estado comprensivo de todos los individuos de esta provincia á quienes se les sigue expediente de inutilidad ó ingreso en el cuerpo y cuartel de Invalídidos.

En su virtud se ha dispuesto que se abran los expedientes que determiné el caso primero de la Real orden de 8 del actual, solicitando desde luego los oportunos pases á favor de los interesados para disponer se presenten á sufrir el reconocimiento que se previene en el caso segundo de la misma.

Asimismo se recomienda á los jueces inspectores que tengan á su cargo expedientes de esa índole la mayor exactitud en las actuaciones.

Estas disposiciones se insertarán en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Nuestro respetable amigo D. Ricardo Arias Dávila y Matheu, ascendido recientemente á Coronel, pasa del regimiento de lanceros de Sagunto al cuadro para eventualidades del servicio en la primera región.

Ha sido trasladado al regimiento lanceros de Sagunto el teniente coronel D. Maximino Lillo y Gracia, que prestaba sus servicios en el regimiento reserva de Madrid; á este regimiento pasa el teniente coronel de la Remonta de Córdoba D. Emilio Regal y Bruges.

Ha sido destinado á la Remonta de Córdoba el teniente coronel del regimiento reserva de Granada D. Eduardo Repiso é Iribarren.

Del segundo depósito de sementales ha sido trasladado á la segunda sección de sementales, de guarnición en Trujillo, el capitán D. Angel González Iz.

quierdo. Al segundo depósito de sementales viene destinado el capitán D. Jerónimo Toledano y Lobo, del regimiento cazadores de Villarrobledo.

Ha quedado excedente en la segunda región nuestro paisano el capitán de lanceros de Sagunto D. Domingo Aranda y Fernández Córdoba.

Ha sido destinado á lanceros de Sagunto el capitán D. Juan Pavía y Fernández del Pino, excedente en la primera región.

Los segundos tenientes de lanceros de Sagunto D. Francisco de los Ríos y Quintero y D. Celedonio Febrel y Contreras, han sido destinados al regimiento de Húsares de Pavía.

Se ha señalado el haber definitivo de 16875 pesetas mensuales al primer teniente de la escala de reserva de Infantería D. Sebastián Gajete Suarez, residente en Córdoba, é igual haber al de la misma clase, situación y cuerpo D. Patricio Pérez Delgado, con domicilio en Caba.

Servicio de la plaza para el 20 de Octubre.—Guardiaz del Principal y Cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, primer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zarita.

## Don José Campos y Blanco

Víctima de una pulmonía, ha fallecido en su pueblo de Torrecampo el entrañable amigo y consecuente correligionario, cuyo nombre figura á la cabeza de estas líneas.

Prototipo de bondad y de la más acrisolada honradez, el Sr. Campos y Blanco que desde largos años há venía ostentando la jefatura del partido conservador en la antes expresada villa, era querido y respetado hasta por sus mismos adversarios políticos. Además, la gran posición económica que disfrutaba,—que le permitía satisfacer los impulsos de su corazón generoso repartiéndolo con mano pródiga protección y favores entre sus convecinos sin distinción de matizes políticos,—le hacían ser, más que el caudillo de una causa, el protector de un pueblo entero que lo adoraba, que casi en masa lo seguía y que hoy llora amargamente su pérdida.

Otra de las cualidades que con mayor realce se destacaba en la interesante figura de D. José Campos era la corrección exquisita que siempre guardó con los que él consideraba como superiores suyos en el orden jerárquico de la política y su inquebrantable y firmísima adhesión á los ideales por él representados. Digno ejemplo, especialmente para aquellos políticos á la moderna que en la constante volubilidad buscan su encumbramiento, consiguiendo solamente su desprestigio. Pruébalo así todos los hechos de su vida, y últimamente, cuando en fecha aún próxima pensó en ofrecer en esta capital un banquete al ilustre hombre público D. Francisco Silvela, el venerable anciano derramó acerbo llanto ante la consideración de que su edad y padecimientos no le permitían acudir personalmente á saludar á su jefe.

Descansa en paz el dignísimo correligionario que lo mismo en los cargos públicos que desempeñó, como en su vida privada fué modelo de virtudes!

Después de una larga historia política no deja tras de sí enconos ni rencores; si no solamente recuerdos de gratitud y cariño; con esto está todo dicho. Mucho ha perdido Torrecampo con su muerte y mucho hemos perdido sus amigos. Sea, sin embargo, acatada la voluntad del Altísimo, que ha llamado á su seno alma tan generosa, y sirvan estas líneas para la apreciable familia del finado y especialmente para nuestros distinguidos amigos D. Tomás Montero y D. José Tirado como expresión sincera del profundo dolor que nos ha causado tan irreparable pérdida.

## ORO VIEJO

### LA FORTUNA

Pésame que te quejes de la fortuna, ca la fortuna como es conocida de tantos, no sufre ser infamada por uno: y con la fortuna más vale pensar cómo te has de remediar que no cómo te has de quejar: por que hay muchos nombres que en pregonar sus trabajos son muy solícitos, y en buscar su remedio son muy perezosos. ¡Oh inocente de tí! Después que estás tan desacordado, ¿acuerdas ahora quejarte de la fortuna? ¿Con la fortuna que todos hacen treguas, osas tú desafiarla? ¿Nosotros desarmamos las balles as, y descuelgas tú las lanzas? ¿Aun no sabes qué cosa es guerra, y quieres gozar de la victoria? ¿Estando todos entrampados, quieres tú pasar seguro? ¿Qué más quieres que te diga, pues te veo tomar con la fortuna? ¿Y tú no sabes que esta es la que los muros altos combate, y los arcómidos defiende; la que puebla los inhóbitables desiertos, y despuebla los pueblos poblados; la que de los enemigos hace amigos, y de los amigos torna enemigos: la que á los vencedores vence; la que á los traidores hace fieles, y de fieles sospechosos? Finalmente, quiero que sepas que la fortuna es la que revuelve los reinos, desbarata los ejércitos, abate á los reyes, sublima á los tiranos, da vida á los muertos, entierra á los vivos. ¿No te acuerdas del mote que, tenía el segundo rey de los lacedemonios encima de sus puertas, que decía estas palabras?: "Esta es la casa do el hombre hace lo que puede, y la fortuna lo que quiere."

ANTONIO GUEVARA.

## Ingleses y boers

Londres 18.

Telegrafían de Pretoria que los ingleses han adoptado el sistema de las marchas nocturnas.

Los boers lo han sabido y evitan el encuentro con los ingleses.

Han comenzado los boers los trabajos del campo. Cuando ven aproximarse á los ingleses, desaparecen, y continúan sus labores después que han pasado las columnas enemigas.

Dice un telegrama del Cabo que los boers atacaron á las tropas locales del noroeste de Piquetberg Road, perdiendo un muerto, dos heridos y dos prisioneros.

Los ingleses tuvieron cinco muertos, entre ellos un capitán, y un herido gravemente.

Comunican de Manchester que la Congregación de la Unión votó un mensaje censurando los procedimientos de guerra seguidos en el Africa del Sur.

Del Cabo comunican á *The Times* que existe la creencia de que el general Botha se dirige hacia el Norte por indicaciones de su Gobierno.

**LA INOCENCIA DEL SABIO**

Sócrates, el famoso sabio ateniense, llegó a despertar grandes sospechas y envidias de los treinta tiranos, quienes varias veces trataron de envolverle en procesos, murmuraciones y celadas de todo género y a cual de peor mala ley.

El sabio salía siempre victorioso de aquellas acusaciones, pero llegó un día en que le acusaron de no acatar los dioses de la República ateniense.

Sócrates no fué escuchado en sus razones y se le condenó, á pesar de la defensa que de él trató de hacer su discípulo Platón, el que luego había de ser un sabio inmortal y que entonces era un joven.

Sócrates podía redimir su falta abonando una fuerte multa, pero el ilustre filósofo no quiso pagarla ni aceptar el ofrecimiento que sus discípulos y amigos le hacían para satisfacerla, y debiendo la cicutá, exclamó firme y sereno:

—Eso sería confesar que soy culpable, siendo así que el motivo de mi condena más merece premio que castigo.

(Prohibida la reproducción)

**La higiene moral en Córdoba**

Creimos por un instante que nuestras observaciones iban á ser atendidas por quien correspondía; nos pareció que la moral no estaba reñida con la política y dispuestos estábamos á tributar plácemes á los que se hicieran acreedores á ellos por sus medidas.

Pero sea que la laxitud de la moral permita sin desdoro la exhibición del cancer social que prostitución se nombra; sea que los encargados de prohibir abusos no lo hagan con mano fuerte; sea que hayan perdido la vista para ver lo que todos vemos, es lo cierto que esas mujeres que ponen su pudor en venta cruzan en bandadas por los sitios mas concurridos, y á las horas que bien les parece exhiben su repugnante mercancía en coches abiertos y dan cuantos escándalos les place.

Y como no nos gusta acusar por sistema, sometemos dos hechos á la consideración de quien quiera estudiarlos y desentrañarlos.

Ayer en la Puerta Nueva fué apedreado por los muchachos un carruaje descubierto que conducía á varias mujeres *non sanctas* acompañadas por sus respectivos amigos.

Ayer, día de registro por el médico higienista, faltaba de cierta lupanar una jóven, á quien se le impuso multa de cinco pesetas, pero no se la obligó á sufrir el reconocimiento debido.

**DEL OFICIO**

**AURORA**

Minúsculo, como los niños á quien gratuitamente se reparte, es un periódico mensual que con el título de *Aurora*, se publica en Málaga por la Liga contra las malas lecturas.

Hacer el bien por cuantos medios estén á nuestro alcance, es una obra meritoria siempre; hacer ese mismo bien á la generación que comienza, á esa *aurora* de vida que mañana poblará la tierra, es además loable en grado sumo.

La tan encarecida regeneración que como tópicos obligados hemos oído predicar en estos últimos tiempos por todos los que se sienten regeneradores, solo ha de tenerse de esta manera: educando al niño en los principios del temor de Dios y amor al estudio y al trabajo.

Trabajemos por conseguirlo y esta labor nuestra será útil á la religión, á la patria y á la sociedad, que verá en estos niños una nueva *aurora* de vida y bienandanza como recompensa prometida por Cristo Jesús á todos los que se miran en los pequeñuelos.

*El Leguillo.*

**Los Reyes de Italia á Rusia**

*La Stampa*, de Turín, publica la siguiente noticia sobre el viaje de los Reyes de Italia á San Petersburgo, de que ya han dado cuenta, brevemente, los correspondientes en Roma, París y Londres.

Dice así:

«Podemos asegurar que el viaje del Rey Víctor Manuel á San Petersburgo se verificará más pronto de lo que se cree.

«Este viaje ha sido concertado entre el Rey y el embajador de Italia en San Petersburgo, general Morra de Lavriano.

«La policía rusa ha sido informada del viaje del Rey, como también el gobernador de Varsovia, general Ischerkoff.

«El Rey será acompañado por el general Ponzio Vaglia, ministro de la Real Casa, y la Reina por una dama de corte. Seguramente acompañará al Rey también el Presidente del Consejo señor Zanardelli y el ministro de Negocios extranjeros Sr. Prinetti.

«La Dirección del ferrocarril de Varsovia á Viena ha recibido una comunicación, que ha dado lugar á las más raras suposiciones: los ingenieros que pertenecen á aquella línea deben hacer inspecciones severísimas porque dentro de pocos días pasarán por ella algunos trenes especiales.

«La suposición más autorizada es que además de los Reyes de Italia vaya á Rusia también el Emperador de Austria.»

**Las distracciones de Su Santidad**

Contra lo que se dice, la salud de Su Santidad León XIII es excelente; todo el mundo pudo observarlo en la última audiencia solemne que concedió á los peregrinos franceses.

Se cuenta que, terminada la ceremonia, al regresar á sus habitaciones privadas, el Papa, más que cansado, se manifestó aburrido, diciendo que el canto monótono, interminable y desentonado de los peregrinos le había molestado mucho, y que, gracias á la pronunciación francesa del latín, no había podido enterarse de lo que cantaban; tanto, que acabó por preguntar á uno de los personajes que le acompañaban por la letra del himno en cuestión.

—Era el *Credo*, Santísimo Padre— contestó el interrogado.

—*El Credo!*— repuso el Pontífice—; pues lo han cantado de manera que ni Nuestro Señor Jesucristo lo hubiera entendido.

La principal distracción de Su Santidad consistió en estudiar los últimos descubrimientos micrográficos, interesándose sobremanera las teorías modernas de la Medicina, y más especialmente de las enfermedades infecciosas.

Todas las semanas concede dos audiencias al doctor Laponi, su médico de cámara, para ocuparse de tales particulares, habiéndose instalado en una de las estancias del departamento privado de León XIII un magnífico microscopio Zeiss con lente de inmersión, en el cual puede estudiar las culturas artificiales de microorganismos que le suministra el doctor.

El Papa, que es miope, se pasa largas horas en el microscopio observando los «bacillus» del tífus, de la difteria y otras enfermedades, y examinando los «emosporides» causantes de la malaria, los «pneum cozos» que produ-

cen la pulmonía, los «stafilococos» que motivan la supuración, etc., etc. Repetidas veces ha manifestado su sorpresa por la facilidad con que tan terribles microorganismos pueden ser estudiados impunemente, pidiendo datos sobre su modo de multiplicarse, sobre su sistema de invadir el cuerpo humano y acerca de los medios más eficaces para destruirlos y paralizar su nefasta acción.

Todo lo cual demuestra que el anciano augusto que rige los destinos de la Iglesia dedica sus ocios á estudiar, con gran amplitud de ideas, los progresos de la ciencia moderna.

**HIGIENE**

**PARA LOS QUE LEEN**

El *Magasin pittoresque* se ocupa en su último número de la «higiene de los lectores», y recuerda una advertencia que encomienda á los mismos el célebre doctor Brouardel en una conferencia:

«Entre las causas de la propagación de la tuberculosis, conviene señalar la costumbre, harto extendida, de humedecerse un dedo para hojear un libro, un expediente ó papeles de cualquier clase que sean y hasta los más preciosos billetes de Banco.»

«Si la mitad del personal de los profesores de instrucción primaria de París está tísica, debido es, en gran parte, á esa práctica tan funesta como poco limpia.»

Las pruebas de tales peligros abundan, y la que cita la *Revue Universelle* es de elocuencia abrumadora.

«En Kharkov, cabeza de partido de la Rusia meridional, se declaró una verdadera epidemia de tuberculosis entre los empleados del Municipio, y, especialmente, entre los adscriptos al servicio del archivo.

«Alarmados ante ese estado de cosas, los médicos sometieron varios documentos á análisis bacteriológicos y micrográficos, y bien pronto comprobaron que en aquélos pululaban los bacilos de Koch.

«Las averiguaciones practicadas dieron como resultado saber que el empleado que años atrás estuvo prestando servicio en el archivo, enfermo de tuberculosis en último grado, tenía la mala costumbre de humedecerse el dedo con saliva para hojear y compulsar los documentos.

«De esta suerte contaminó el archivo, los bacilos se desarrollaron con el tiempo y crearon un verdadero foco de infección tuberculosa.»

**DE ARTE**

**Un cuadro del Tiziano**

El *Heraldo de Nueva York*, ha publicado un artículo anunciando que ha sido encontrado en Triutzontran (Estado de Michoacan), Méjico, un cuadro del Tiziano.

Hace algún tiempo, los indios se alarmaron al advertir que frecuentemente la isla donde se guarda el cuadro era visitada por numerosos extranjeros que llegaban al pueblo.

Alguien manifestó la sospecha de que el cuadro que causaba la admiración de los visitantes fuera obra de un gran maestro, y el obispo de Méjico ofreció por la obra artística 20.000 pesetas.

Poco tiempo después un millonario americano que llegó á Triutzontran ofreció por el cuadro 400.000 pesetas, y otro 500.000. Los senadores norteamericanos Morgan y Clark han ofrecido 100.000 pesetas más que los aludidos millonarios.

El *Heraldo* añade que el pueblo de Triutzontran es pobre, y sus habitantes se dedican á la pesca en el lago Pasquero. Añade que el cuadro fué regalado por Carlos V á la iglesia de Triutzontran, y que los críticos de arte, han confirmado que se trata de una obra del Tiziano.

**La conquista del aire**

De todas las excursiones en globo sobre el mar, la más interesante, hasta ahora, es la realizada por el italiano Luis Capazzi, desde Marsella á la isla de Córcega, recorriendo sobre el Mediterráneo una distancia de cerca de 300 kilómetros en seis horas.

El relato de esta expedición es muy dramático.

El día 14 de Noviembre de 1886, un fuerte *mistral* soplabá sobre Marsella, y, sin embargo, en la plaza de San Miguel se balanceaba un globo de pequeño tamaño dispuesto á lanzarse al aire. Era el *Gabizos*, donde Luis Capazzi, acompañado de su ayudante Fondere, se disponía á partir. Llevaban en la barquilla, entre otros instrumentos, una áncora cónica, un molinete y un paracaídas especial de seis metros de diámetro, invención de Capazzi. Este paracaídas iba sujeto á la barquilla por una larga cuerda arrojada al molinete.

Al tiempo de partir, y ante una gran multitud que presenció la salida, Capazzi, prometió á su madre, allí presente, que descendería á tierra antes de llegar al mar, si el viento los llevaba hacia él.

Soltadas las amarras, elevóse el globo; pero al mismo tiempo un golpe de viento lo arrastró con tal fuerza, que, chocando contra un faro del alumbrado público fijo al muro de una casa, salió el faro arrancado y preso entre las cuerdas de la red del globo. Por este accidente se vió Capazzi apurado para poder salvar los tejados de los edificios de la plaza, viéndose obligado á arrojar precipitadamente buena parte de su lastre. Elevóse así el globo hasta unos 300 metros, marchando con rapidez en dirección de La Ciotat, á lo largo de la costa. Entonces soltó el paracaídas lastre de su invención, que á causa del peso adicional que llevaba, y del que por el momento se veía libre el globo, hizo un gran ruido al descender todo lo que la cuerda permitía, al mismo tiempo que el globo, aligerado, subía desde los 300 á los 1.200 metros.

Llevólo entre tanto el viento sobre las alturas de Sain Loup y Gassis; el mar se distinguía ancho y hermoso, el viento soplabá favorablemente, y Capazzi, á pesar de la promesa hecha á su madre, no pudo resistir la tentación de hacer la travesía hasta Córcega, en que hacía mucho tiempo soñaba.

Consultó con su compañero Fondere, que, valiente como el italiano, contestó que estaba presto, y en lugar de descender, abriendo las válvulas en las montañas de la costa, se dejaron llevar por el *mistral* sobre el mar abierto.

A todo esto el globo, perdido ya el efecto de la primera maniobra con el paracaídas lastre, empezó á descender, y á unos 600 metros de altura pasó sobre la Ciotat, dobó el cabo Sicié y cruzó sobre Les Sablettes, de donde ha partido ahora el globo del conde de La Vaulx. Desde Tolón, á la caída de la tarde fué visto el globo, derivado hacia el Sudoeste sobre el mar, y así lo telegrafió á Marsella el almirante Krantz.

Llegó la noche, oscura y fría; el globo marchaba rápidamente hacia el Sudeste, es decir, en dirección á Córcega; pero las nubes en lo alto se movían hacia el Norte. Los aeronautas tuvieron, pues, que mantenerse en las regiones bajas para seguir en la buena dirección; pero tan cerca de la superficie del mar llegaron, que percibieron perfectamente el ruido sordo y monótono de las olas, y en un claro entre dos nubes distinguieron perfectamente la sombra del globo sobre las aguas. Nueva maniobra del paracaídas lastre y nuevo ensayo, para volver á bajar después más pronto de lo que Capazzi calculaba. Era que la cubierta del globo, cubierta en el rocío de la noche producido, se había hecho más pesada.

Para evitar un desastre fué preciso ir arrojando de la barquilla, nos tras otros, todos los instrumentos. El *Gabizos* se elevaba entonces rápidamente hasta las nubes, para volver á descender en seguida; pero avanzando siempre rápidamente hacia Córcega.

Quando se hallaban á unos veinte metros sobre el agua, distinguieron al fin una luz; era el faro giratorio de las islas Sanguinarias, al Oeste de Ajaccio. Otro esfuerzo desesperado para mantener el globo algún tiempo más en los aires. Sucesivamente, el Pointe de Carresse y el Pointe de Capo di Freno, con sus luces, fueron destacándose en la oscuridad, cuando el paracaídas dió su último auxilio á los aeronautas, ya extenuados de fatiga. La luna entonces, apareciendo entre las rasgadas nubes, iluminó la costa como un reflector eléctrico; y cuando ya casi tocaban de nuevo á las olas, sin recursos para volver á elevarse, una gran torre apareció ante su vista, y el *Gabizos* rebasó las costas grabificas de Córcega, no estreñándose, por milagro, contra ellas.

Casi tocando á la tierra, avanzó gran trecho sobre la isla, impulsado siempre por el *mistral* y sin poder detenerse. Unas veces llegaba al suelo, arrastrando consigo y rompiendo cuanto hallaba á su paso, pero sin tropezar con un obstáculo bastante fuerte para pararlo; otras rebotaba, levantándose de nuevo, sin dar lugar á los rendidos viajeros para maniobrar su escape.

Así llegaron á la falda de un cerro, donde el *Gabizos* se detuvo al fin, y los aeronautas se encontraron en tierra desfallecidos, pero sanos y salvos.

Esta fué la famosa expedición de Capazzi y Fondere, que, á pesar de sus peripecias, terminó felizmente, recorriendo en seis horas, gracias al *mistral*, la distancia que media entre Marsella y Córcega.

Vicente Vera.

**UN CENTINELA FIEL**

El *Petit Journal* relataba días pasados una anécdota, en la que apareció un curioso rasgo característico de un soldado ruso.

No hace aún mucho tiempo dieron cuenta los periódicos de la formidable voladura de un polvorín en Batoua, catástrofe que ocasionó numerosas víctimas.

El soldado de que se trata se hallaba á la sazón de centinela á la puerta del polvorín, y á pesar de haber resultado gravemente herido en una mano, continuó en su puesto, impertérrito, como si nada de particular hubiera acontecido.

Paso por allí el coronel de su regimiento y le dijo:

—¿Qué haces ahí? Pero no estás viendo, infeliz, que lo que tenías que vigilar ha desaparecido? Vete al hospital y que te curen la mano.

—Mi coronel—contestó el soldado— No me es posible hacerlo. El que me ha mandado permanecer aquí es mi sargento.

—Pero, ¿si tu sargento ha perecido en la explosión!

—Esa no es cuenta mía. Excepto mi sargento ó el emperador, nadie tiene facultades para hacerme abandonar el puesto que ocupo.

El epílogo de esta auténtica anécdota es original y conmovedor á un mismo tiempo.

Los superiores generales del ejército ministro de la Guerra, quien á su vez lo participó al emperador.

El czar, vivamente impresionado ante la actitud del centinela, ordenó que se telegrafara disponiendo el relevo de aquél y la concesión al buen soldado de una medalla de oro conmemorativa del hecho y de una cruz militar.

El servicio del centinela había durado catorce horas, porque sólo cuando se le leyó el telegrama imperial y se le convenció de su autenticidad—lo cual costó no poco trabajo—consintió en ir al hospital, para que se le hiciera la primera cura.

**El Palacio del ensueño**

El parque del palacio del Trocadero, en París, está sufriendo radicales transformaciones. En lugar de aquellas grandiosas construcciones que representa-

ban los diversos estilos arquitectónicos usados en las cinco partes del mundo, sólo pueden verse en la actualidad lamentables ruinas y montones de escombros. Un momento se pensó en conservar como recuerdo el palacio de la Indochina, una de las principales curiosidades de la última Exposición; pero también se desistió de este proyecto, y en fecha reciente se ordenó demoler la gentil construcción.

Precisamente al comenzar los trabajos para llevar a efecto la destrucción de la famosa gruta subterránea que servía de base a la pagoda de Bhuda se ha realizado un descubrimiento en extremo interesante.

Al excavar el suelo, la piocha de un trabajador chocó contra las piedras de un enorme muro, cuya existencia nadie sospechaba, hundido varios metros bajo tierra, y muy anterior a la construcción del palacio del Trocadero, que data solamente de 1878 y que además se halla situado a bastante distancia de aquél lugar. Según parece, tales ruinas son los últimos restos de un monumento que nunca llegó a ser terminado y de quien nadie se acuerda: del *Palacio del ensueño*.

El *Palacio del ensueño*... Bajo este título Mr. Laffite ha escrito una interesante monografía de aquella grandiosa construcción, mandada levantar a fuerza de millones por el emperador Napoleón el Grande, para que sirviera de residencia al Rey de Roma, el aguilucho tanto tiempo esperado.

Estamos en 1811. El Imperial Infante acaba de nacer, y Napoleón, que desde hace ya tiempo madura su proyecto, hace venir a las Tullerías a sus arquitectos ordinarios Fontaines y Percier, a quienes dicta las siguientes órdenes: "Quiero—dice el soberano—edificar enfrente de París, a la entrada de mi capital, el monumento más vasto y más hermoso del mundo. He elegido para su emplazamiento las alturas de la colina Chaillot, donde antiguamente se alzaba el convento de la Visitación. El palacio llevará el nombre del Rey de Roma. Todo deberá ser digno de él y digno de mí. Además de los departamentos de honor, de las salas de fiestas y de recepción, habrá de tener habitaciones bastantes para que yo pueda habitarle dignamente en compañía de la emperatriz y de mi hijo.

Los diversos reyes, reinas, príncipes y princesas de mi familia, así como toda mi Corte y mis grandes dignatarios, tendrán allí su alojamiento. Quiero también que las Artes, las Ciencias, la Universidad, los Archivos, tengan su palacio particular dentro del mismo recinto. Quiero crear, en una palabra, un Kremlin más hermoso que el de Moscú, para que sea mi residencia imperial, la ciudad de Napoleón."

Tal dijo el emperador y... al momento Percier y Fontaine pusieron manos a la obra. Los planos fueron levantados rápidamente, y poco tiempo después Napoleón podía ver en dos deliciosas acuarías, que figuraban en la Exposición de 1900, en la sala de la Centenal, el croquis del futuro palacio de sus sueños y ambiciones.

Según las aquareas citadas, el aspecto de *Palacio del ensueño* es imponente. Imagínese la fachada que da a los jardines del palacio de Versailles, realizada por soberbias columnas y precedida por una doble columnata como la construida por Bernini para San Pedro de Roma. Tan monumental construcción debía levantarse encima de tres terrazas superpuestas, que se elevarían con una inclinación suave, por delante de lo que hoy es puente de Jena. Los departamentos de gala ocupaban toda la fachada que miraba al Sena. En el extremo del lado de Passay se elevaría el teatro, y a la parte opuesta del lado de Chaillot la capilla. Las habitaciones del emperador y del rey de Roma se situaban al Oeste, haciendo frente a un inmenso parterre que se extendería hasta el bosque de Boulogne, destinado a ser sencillamente el parque del nuevo palacio. El castillo de la Muette había sido trasladado en caballerizas.

Tan grandiosa distribución debía ser completada en la orilla izquierda de río por la transformación del campo de

Marte. Allí se constituirían los palacios de las Artes y las Ciencias, la Universidad, los Archivos, las habitaciones de los sabios y demás grandes hombres que hubieran merecido el agradecimiento de la Patria, sin contar grandes cuarteles de Infantería y Caballería.

Tal era la gigantesca concepción napoleónica. Los trabajos de fundación del *Palacio del ensueño* se ejecutaron con gran actividad... pero los acontecimientos no tardaron en detener las obras.

Producto de la fortuna del emperador, este palacio sufría las alternativas de sus triunfos y de sus reveses. Cada victoria obtenida, cada derrota, bastaba para modificar las proporciones del edificio, en forma que la obra de los arquitectos permanecía incierta y estacionaria.

Desgraciadamente, el sueño imperial debía terminar en las llanuras de Waterloo! Por su parte, el palacio, aún subterráneo, murió en las explosiones de minas que en 1826 trastornaron la colina de Chaillot, cuando en ella se construyó un arco de triunfo en honor del ejército, después Trocadero, nombre que tomó desde entonces.

Casi un siglo después, una casualidad hace descubrir, hundidos bajo tierra, los últimos vestigios de aquel grandioso palacio entrevisto por Napoleón en sus sueños de gloria y grandeza, trayéndonos a la memoria uno de los capítulos más bellos de la epopeya imperial...

¡Fragilidad de las cosas humanas!  
¡Cuán lejos queda siempre la realidad del sueño!

## A QUIÉN TOCA DAR LA MANO

¿Quién debe dar la mano, ya en las presentaciones, ya en los simples saludos, entre un caballero y una dama, en las relaciones de salón?

Aunque el asunto ha sido ya tratado muchas veces, vamos a dar nuestra opinión.

Entre nosotros son muy pocos los que se cuidan de llenar las formalidades de la etiqueta en esto de la costumbre de dar la mano. Mas aún, por regla general, se procede a la inversa de las exigencias del código del gran mundo.

Así vemos frecuentemente que el caballero es quien alarga primero su mano a la señora o señorita que le presentan; y hasta se cree que es un deber proceder de esa manera.

La etiqueta exige esperar la resolución de la dama, que es dueña de ofrecer o no su mano, que no negará nunca por educación o galantería.

Después del saludo reverencioso de estilo, debe el caballero no poner en el compromiso de obligar a la dama a darle esa prueba de distinción, que puede querer esquivar por cualquier razón que sea. De otro modo, puede llegar el caso de que ella sufra una violencia al dar la mano, y eso debe evitarse prudentemente todo hombre correcto en sus manejos sociales.

No es cosa rara que se encuentren en sociedad dos personas que tengan resentimientos o antipatías disimuladas, y no es prudente obligar a la dama a tener y dar al mismo tiempo una violencia de tal carácter.

## Crónica Provincial

Con fecha diez y seis del corriente se ha enviado al Sr. ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Francisco Antonio Aguilera, vecino de Puente J-nil, contra la providencia de este Gobierno, fecha 7 del corriente, que le impuso una multa de quinientas pesetas por desobediencia.

Se ha declarado la necesidad de la ocupación de las ficcas que comprenden el expediente de expropiación del término de Santaella para la carretera de la Rambla a Puente Jenil, trozo primero.

Por la Alcaldía de Rote se interesa la busca del vecino de dicha villa Juan María García Herrero, de sesenta años de edad, que el día dos de Agosto último desapareció de su domicilio.

## Crónica Local

### A la calle

Según teníamos anunciado, ayer se celebró en esta Audiencia la revisión por nuevo Jurado de la causa instruida en el juzgado de Pozobanco, por los delitos de homicidio y lesiones, contra Eloy Peinado Madueño y Casto González Hidalgo.

Los respectivos defensores D. Pascual L. de Gueyara, que sustituyó al Sr. Quintana y Alcalá, y D. Joaquín Ruiz Repiso, pronunciaron dos excelentes discursos, sosteniendo la circunstancia eximente de legítima defensa.

El Jurado emitió veredicto de culpabilidad, y el Tribunal de derecho dictó sentencia absolviendo a los procesados.

### Intransitables

Con la lluvia de estos días son muchas calles por las que el paso se hace imposible, según el lodo que tienen y los baches que presentan. Como para muestra basta citar un par de nombres, pueden verse las calles Liceo y Ruano Girón.

### Tiple

Ha sido contratada para formar parte de la Compañía de ópera del Teatro Real de Madrid, la notable tiple cordo besa doña Elvira López Marán.

### Denuncia

La guardia municipal ha denunciado hoy a un sujeto por extraer barro con caballerías del camino de Linares, habiendo formado un bache que ofrece peligro a los que por allí transitan.

### Monte de Piedad

El lunes próximo se celebrará en dicho establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales segunda y tercera durante el mes de Febrero último.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 24 20°; a la sombra, 21 00; mínima, 15 60; media, 18 30; agua de lluvia en milímetros, 4 80; altura barométrica en idem, 761 80; estado del cielo, lluvia; dirección del viento, S. O.

### Concurso

Se celebrará el día treinta del corriente, a las nueve de la mañana, en el Hospital Militar de esta plaza, para el abastecimiento de los víveres y artículos que se consideren necesarios en dicho establecimiento durante el mes de Noviembre próximo.

### Viajeros

*Hotel Suizo*.—Entradas: D. Mariano de la Osa España, de Madrid.—D. Jorge Woelfling, de Sevilla.—D. Pablo Guzman, de idem.—Dr. Galvez y hermana, de Málaga.

*Hotel de Oriente*.—Entradas: D. Pablo Lahoz, de Madrid.—D. Manuel Márquez, de Sevilla.—D. Pablo Fernández, de Málaga.—D. Joaquín Gabbarró, de Sevilla.

*Fonda del Carmen*.—Entradas: Don Raigmond Bonafoux, de Málaga.—D. Miguel García, de Sevilla.

### Chirinola

—Dime, primo, como estás estudiando, sabrás lo que es un cronómetro.

—Si, primo. Un cronómetro es una pieza de relojería que se puede llevar al Monte de Piedad.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Wencelao, m.r., S. Feliciano, ob., y Sta. Irene, vg.—Del lunes, Sta. Ursula y 11.000 vgs. y S. Hilario, abad.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia de San Pedro Alcántara por Doña Carmen Sanz, en sufragio por su esposo.—El lunes, por doña Rafaela Jordano, en sufragio por sus difuntos.

—Liturgia.—Día 20.—Domingo 21 post Pentecostés.—La Misa y Oficio son de la festividad de la Pureza de la Bienaventurada Virgen María, con rito doble mayor y color blanco. Se hace conmemoración del Santo y de la Dominica en Laudes y Misa. Esta tiene Credo y Prefacio *Et te in festivitate* y el últi-

mo evangelio de la Dominica. En las segundas vísperas se hace conmemoración de san Hilario Abad.

—Liturgia.—Día 21.—La Misa y oficio son de Sta. Ursula y compañeras vírgenes y mártires, con rito doble y color encarnado. La Misa es *Loquebar*. En ella se conmemora a S. Hilario.

—Mañana en la iglesia de San Pedro Alcántara segundo día a las cinco y media de la tarde, de la novena que las Hermanas Terciarias dedican al Santo Titular de su iglesia.

—La V. O. T. de San Francisco de Asís, establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará mañana domingo como tercero de mes, Misa de comunión general a las ocho, y por la tarde a las cinco, los ejercicios de costumbre. La plática estará a cargo del Dr. D. José Álvarez Cienfuegos.

—La V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en la iglesia de Santa María de Gracia, tendrá mañana domingo a las siete y media, Misa de comunión, y por la tarde a las cinco se expondrá S. D. M rezándose la estación y el santo rosario, letanía cantada, lectura del ejercicio, concluyendo con la reserva del Santísimo.

—En la iglesia de San José, (San Cayetano) celebrará mañana la Cofradía del Santo Escapulario del Carmen sus ejercicios mensuales, con Misa de comunión a las siete, y por la tarde, a las cuatro y media, expuesto el Santísimo, se rezará la estación, cantándose el santo rosario y letanía, seguirá el sermón y la reserva con la bendición, terminando con la procesión de la Santísima Virgen.

—La cofradía de nuestra Señora del Perpetuo Socorro y de San Alfonso María de Ligorio, tendrá mañana, como tercer domingo de mes, la Misa y Comunión general a las ocho, en la parroquia de San Juan.



### Comidas para el 20 de Octubre

ALMUERZO.—Bacalao con patatas.—Higado de ternera a la italiana.—Ropa vieja entomatada.—Bifteque con patatas.—Postres.

COMIDA.—Sopa de caldo concentrado de gallina.—Riñonada de ternera con guarnición de cuatro legumbres.—Conejo asado a lo San Juan.—Arenques tostados.—Ensalada de escarola a la veneciana.—Compota de piña.—Postres.

Bacalao con patatas.—Se tiene a remojo, y después se corta a pedazos y se frie en aceite; cuando está bien dorado se echa agua y unas patatas, y que cueza todo; después se machacan ajos fritos, perejil, pimienta y una migaja de pan para espesar el caldo, sirviéndose al cabo de un rato.

Conejo asado a lo San Juan.—Despeleado y limpio, se pone a escurrir, se espolvorea con sal y unta bien con manteca, se coloca en el asador, se tiene preparado caldo del cocido y en él se cuece perejil, ajos, laurel y unos granos de pimienta; pasado esto por la coladera, con este caldo se irá humedeciendo el conejo al mismo tiempo que se está asando. Se sirve seco ó con una salsa de alcaparra.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

### VALORES EN BOLSA

Cotización del 18 de Octubre de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71 25

—Id. id. contado, 71 20.—Id. exterior,

77 95.—Acciones del Banco de España,

476 00.—4 por 100 amortizable, 79 95.—

Cubas de 1886, 84 95.—Id. de 1890,

00 00.—Obligaciones sobre aduanas 1

por 100, 100 85.—Id. de Filipinas 6 por

100, 00 00.—Francos, 42 15.—Libras,

35 66.

## Pasatiempos

### CHARADA

Cinco uno los chicos ropas en tres días de llevarlas; en dos tres hay que guardar, si ha de durar, el paraguas; la cuarta tres es tormento

que aniquila la esperanza; no cuatro cinco la dicha y si mucho la desgracia. Procede a la todo, pues, el solitario que el ros tapa con el hule ó con la tela que le marca la ordenanza.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR  
MA NE-RA

La han acertado: Una dama, Jonjas, Don Quijote y El niño.

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

COMPañIA DE ZARZUELA Y ÓPERA ESPAÑOLA DIRIGIDA POR LOS SRES. AGUADÉ Y CONSTANTÍ

FUNCIÓN PARA MAÑANA

1.ª La zarzuela en tres actos, *La Marsellesa*.

### PRECIOS

Proscenios, palcos principales y plateas sin entrada, 10 pesetas.—Palcos segundos sin id. m 5 pesetas.—Butaca con entrada, 2 25 pesetas.—Delanteras de paraiso con i en 1 25 pesetas.—Entrada principal, 1 25 pesetas.—Entrada de paraiso, 50 céntimos.

El timbre a cargo de la empresa.

SE VENDE un amplio y completo escenario con varias decoraciones, embocadura, tablado y telón de boca, todo en muy buen uso y a reducido precio. Informar en la Imprenta "La Verdad."

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 19 (5 10)

Anoche se reunieron en el Congreso los Sres. Romero Robledo, Lopez Dominguez Maura, duque de Tetuán y Navarro Reverter para tratar de la proyectada concentración de fuerzas, acordando establecer una inteligencia parlamentaria para conseguir que a la mayoría del Rey desaparezca el turno de los partidos é intervengan los disidentes en las funciones del Gobierno.

—La cuestión de los presupuestos continúa preocupando al Sr. Sagasta, que considera difícil una solución.

### Plancha

Madrid 19 (14)

El Sr. Ministro de Marina ha dejado en suspenso la disposición relativa a la amortización de plazas de Ingenieros de la Armada, a consecuencia del disgusto del centro consultivo.

### La firma de hoy

El Sr. Sagasta ha llevado hoy a la firma el decreto autorizando al Gobierno para presentar a las Cortes el proyecto de reforma de la Ley Municipal.

### En Sevilla

Según los despachos oficiales recibidos en el ministerio de la Guerra, reina tranquilidad en Sevilla.

### Malos pronósticos

En Castellón se temen mañana alborotos después del meeting de protesta contra el impuesto de consumos.

Han llegado fuerzas de caballería para impedir la manifestación.— *Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Moreria, 15

CÓRDOBA

Moreria, 15

## PEDRO DOMECQ

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS  
JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de Vino estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

Marcas: Una, Dos, Tres cepas y Extra

Pedid especialmente Cognac de "Pedro Domecq,"

en todos los cafés, ca-inos, círculos, fondas, hot-les y restaurantes, exigiendo las etiquetas

Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas

## GRAN FÁBRICA DE LICORES DE CHAS, FORTUNY Y C.<sup>A</sup> BARCELONA Y BURDEOS

Puntos de venta en esta Capital, Sres. Polo Hermanos, calle Ayuntamiento, Conitería de D. José María Rodríguez, Alfonso XIII (antes Liceo) y Café del Gran Capitán.

LOS MEJORES VINOS PUROS DE LA RIOJA

TELESFORO P. PÉREZ

LOGROÑO

Para pedidos en Córdoba y su provincia, dirijanse á D. José León Heredia, calle Parras, núm. 6.

## La faja eléctrica

Con patentes de invención

La Faja eléctrica es el único aparato científico que pueden y deben usar los enfermos crónicos, por ser el único que desarrolla electricidad vital. Es preciso que el público no se deje sorprender ni engañar por las imitaciones y falsificaciones de este aparato que se han lanzado á la especulación. La electricidad del nuestro, que es de 2 á 16 volts y de 10 á 80 miliamperes, se comprueba con un voltímetro ó un miliamperímetro, en cualquier centro de luz eléctrica ó gabinete electroterápico, ó con un timbre eléctrico, que al serle aplicados sus polos, sonará en el auto. Lo garantizamos así, y devolveremos el importe del aparato si no respondiera á lo que ofrecemos. Nuestra Faja no necesita ser mojada, y hay que desconfiar de los aparatos que necesitan esta condición; porque la humedad es fatal para todos, y muy especialmente para los enfermos. Prevenidos éstos ya contra las imitaciones, únicamente con la Faja eléctrica encontrarán la curación de las enfermedades nerviosas, del cerebro, de la médula, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofia, córneas, del reu matismo y artrismo, histerismo, clorosis, debilidad orgánica, impotencia, esterilidad, etc., etc. Gabinete Electroterápico, Ca. retas, 19, pral. Madrid. Consultas por correo. Se remite gratis folleto explicativo á quien lo solicite.